

Motion Knellwolf

Autor(en): **J.T.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Schweizer Schule**

Band (Jahr): **4 (1918)**

Heft 14

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-530220>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Schweizer-Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz.

Der „Pädagogischen Blätter“ 25. Jahrgang.

Schriftleiter des Wochenblattes:

Dr. P. Veit Gadiant, Stans
Prof. J. Trogler, Luzern

Beilagen zur Schweizer-Schule:

Volksschule — Mittelschule ::
Die Lehrerin — Bücherkatalog

Geschäftsstelle der „Schweizer-Schule“: Eberle & Rickenbach, Einsiedeln.

Inhalt: Motion Knellwolf. — Zur Schriftenfrage. — Etwas über Volksgefang. — Schulnachrichten aus der Schweiz. — Bücherchau. — † Hr. Lehrer Robert Mannhart, Flum. — Kommentar überflüssig! — Inserate.
Beilage: Volksschule Nr. 7.

Motion Knellwolf.

Die hat uns gerade noch gefehlt, die Motion Knellwolf, die am 25. März im Nationalrate gestellt wurde und nicht weniger als 32 Unterzeichner zählt, an der Spitze den Reformpastor und Grütlianer Knellwolf aus dem bernischen Seebezirk. Sie hat folgenden Wortlaut:

„Der Bundesrat wird eingeladen, die Frage zu prüfen und beförderlich Bericht und Antrag darüber einzubringen, wie die lebendige Volkskraft zur Sicherung unserer wirtschaftlichen und nationalen Zukunft gehoben werden kann durch eine systematische Erziehung der gesamten Schweizerjugend in voller Entfaltung ihrer körperlichen und inneren Fähigkeiten auf dem Wege der Förderung aller gesunden Leibesübungen, und was insbesondere der Bund in dieser Richtung leisten soll, sowohl für die Stufe der schulpflichtigen als der reiferen Altersklassen. Zur Aufstellung eines harmonisch in sich geschlossenen Arbeitsprogrammes für eine die Körper- und Charakterbildung umfassende Erziehung unseres Volkes sind außer den geeigneten Bundes- und Kantonsbehörden als Berater beizuziehen die freiwilligen Vereinigungen für Körperpflege und Leibesübungen.“

Jetzt, da gegen die Motion Wettstein und das staatsbürgerliche Programm Calonder in weiten Kreisen schwere Bedenken erhoben werden, gerade in dem Augenblicke, da das gesamte Schweizervolk genug und übergenug Bundesbureaukratie hat und neue Kompetenzerweiterungen des Bundes schon in den ersten Stadien ablehnt (es sei nur an die direkte Bundessteuer, an die Vermehrung der Bundesräte, an die Automobilfrage erinnert), gerade jetzt wagt man es, eine Motion einzubringen, die in ihrer Bedeutung und Tragweite weit über die Motion Wettstein hinausgeht und an Maßlosigkeit

alles übertrifft, was man uns bisher geboten hat. Was soll denn dieser neue Zug im parlamentarischen Spiel?

Und was ist diese neue Motion inhaltlich? Ein phantastisches Machwerk voll hochtönender Phrasen und moderner Schlagwörter, eine direkte Verletzung der Bundesverfassung, die in Art. 27 das Schulwesen als Sache der Kantone erklärt.

Wird die Motion Knellwolf in Tat umgesetzt, dann liefern wir den letzten Rest der kantonalen Selbständigkeit auf dem Gebiete der Erziehung und des Schulwesens dem Bunde aus, denn zur Hebung der „lebendigen Volkskraft“ verlangt der Motionär gleich „eine systematische Erziehung der gesamten Schweizerjugend“ nach Bundesrezepten, er legt in seine zentralistische Hand die „volle Entfaltung“ der „körperlichen und innern Fähigkeiten“ der kommenden Geschlechter, will also eine rassenreine Bundesschule, gegen die das Programm Schenk nur ein Kinderspiel gewesen wäre.

Inskünftig soll alles Heil für die Jugend in der Turnerei gesucht werden, in Sport und Spiel. Sie ist das Universalmittel für die gesamte Charakterbildung! Liegt darin nicht ein Dohn auf die ganze Erziehungstätigkeit der Jahrhunderte, eine Verachtung der großen Kulturarbeit des Christentums, das die Menschheit erzogen und ihr die großen Geistesheroen der Kunst und Wissenschaft, der Selbstbeherrschung und Selbstüberwindung geschenkt hat? Und jetzt soll all das beiseite geschoben und durch Leibesübungen ersetzt werden? Sind wir schon soweit auf dem Wege nach Sparta? — Wann bringt dann Knellwolf auch eine Motion zur Schaffung einer eidgenössischen Staatsreligion ein, wenn doch alles zentralisiert werden soll? Sie wäre die nächstliegende Konsequenz vorliegenden Postulats! Oder kommt man inskünftig ohne Religion aus, nachdem „eine die Körper- und Charakterbildung umfassende Ertüchtigung“ durchgeführt ist?

Der Motionär zeigt dem Bunde gleich auch, was für Faktoren ihm bei der Verwirklichung eines Projektes zur Seite stehen sollen, „freiwillige Vereinigungen für Körperpflege und Leibesübungen, aber ja keine Schul- und Erziehungsvereine! Die schaltet man aus! Also mit „Wandervögeln“ und Badhosenkultur glaubt man die künftigen Generationen zu vollkommenen Staatsbürgern erziehen zu können. Stach den Motionär den Ehrgeiz, daß er als Vater eines schweizerischen Jugendgesetzes, wie man es in Deutschland anstrebt, gelten möchte?

Katholisches Schweizervolk! Katholische Lehrerschaft aller Stufen! Hier machen wir nicht mit! Hier gilt es Stellung zu nehmen gegen eine Bewegung, die viel mehr als ihre Vorläufer die Existenz der kantonalen Selbständigkeit und die Grundlagen der katholischen und überhaupt aller religiösen Jugenderziehung aufs schwerste gefährdet. Darum rufen wir: Hand weg!

Wir stehen mit unserer Beurteilung der Lage nicht allein. Man vergleiche die Schweiz. Kirchenzeitung No. 13 (vom 28. März), worin Prälat Meyenberg mit aller Schärfe gegen die Motion Knellwolf Stellung nimmt. Katholisches Schweizervolk, katholische Lehrerschaft! sei auf der Hut, **der Schulvogt kommt!**

J. T.